

sebagai biaya resepsi perkawinan dan bekal di kehidupan kelak yang sudah berlaku secara turun temurun mengikuti adat istiadat; Ketiga, dari segi tujuannya pemberian uang *jujuran* adalah untuk memberikan *prestise* (kehormatan) bagi pihak keluarga perempuan jika jumlah uang *jujuran* yang dipatok mampu dipenuhi oleh calon mempelai pria. Kehormatan yang dimaksudkan di sini adalah rasa penghargaan yang diberikan oleh pihak calon mempelai pria kepada wanita yang ingin dinikahnya dengan memberikan pesta yang megah untuk pernikahannya melalui uang *jujuran* tersebut.

Pelaksanaan pemberian mahar di dalam hukum islam memang memiliki fungsi dan tujuan untuk memberikan *ke-maṣlahatan* baik bagi pihak mempelai laki-laki dan mempelai wanita. Salah satu hal yang paling penting dalam pembahasan *maantar jujuran* adalah kesediaan ataupun kesepakatan mengenai besaran jumlah dari *jujuran* itu sendiri yang harus dipenuhi oleh pihak laki-laki kepada pihak perempuan.

Untuk menuju kepada kesepakatan jumlah besaran *jujuran* yang harus diantar (dibayar), sebelumnya melalui proses pembicaraan tentang besaran *jujuran* itu sendiri yang biasanya di dalamnya terjadi proses tawar menawar. Jika dalam pembicaraan tersebut sepakat dan pihak laki-laki mampu membayar atau menyerahkan jumlah *jujuran* sesuai kesepakatan maka konsekuensinya dapat melanjutkan perkawinan, begitu juga sebaliknya jika pihak laki-laki tidak sanggup untuk membayar sesuai dengan permintaan pihak perempuan serta pihak perempuan bersikukuh dengan jumlah

permintaannya maka konsekuensinya adalah batalnya pernikahan tersebut. Uang *jujuran* dianggap lebih mendapatkan perhatian dan dianggap sebagai suatu hal yang sangat menentukan kelancaran jalannya proses perkawinan. Sehingga jumlah uang *jujuran* yang ditentukan oleh pihak wanita biasanya sangat tinggi. Dalam kenyataan yang ada uang *jujuran* bisa mencapai puluhan bahkan sampai ratusan juta rupiah karena dipengaruhi oleh beberapa faktor. Sebagaimana sumber dari referensi, artikel di dalam praktek *Maantar Jujuran* dalam perkawinan tradisi adat Banjar Kalimantan Selatan memang terkesan sangat matrealistis atau besaran *jujuran* yang dipatok oleh pihak wanita sangat besar (tinggi), Adapun akibat jika pihak laki-laki tidak mampu menyanggupi atau membayar (mengantar) jumlah uang *jujuran* yang ditetapkan, maka kebanyakan perkawinan akan batal.

B. Perspektif Hukum Islam terhadap Pelaksanaan *Maantar Jujuran*

1. Jumlah besaran *jujuran*

Mengenai besaran mahar dalam sebuah hadis Rasul SAW bersabda: Perkawinan yang paling besar berkahnya ialah yang paling ringan maskawinnya.

Makna hadis tersebut menjelaskan bahwa sangat tidak logis jika uang *jujuran* yang diberikan oleh calon suami sangat berlebihan, sudah sangat jelas Nabi SAW menganjurkan kepada wanita agar meringankan pihak laki-

maupun batas maksimal. Ukuran mahar diserahkan kepada kemampuan suami sesuai dengan pandangannya yang cocok. Meski demikian, di dalam syariat Islam terdapat anjuran untuk mempermudah mahar. Artinya, mahar yang mudah dijangkau oleh mempelai pria itulah yang dianjurkan. Sebagaimana dikemukakan oleh pendapat Mazhab Shāfi'iyah, Ahmad, Ishāq, Abu Thaur, dan Fuqahā' Madinah dari kalangan Tābi'īn berpendapat bahwa mahar tidak ada batas minimalnya. Segala sesuatu yang dapat menjadi harga bagi sesuatu yang lain dapat dijadikan mahar. Pendapat ini juga dikemukakan oleh Ibnu Wahab dari kalangan pengikut Imam Malik.³

Alasannya, karena beberapa teks Al-Quran yang menjelaskan tentang mahar dengan jalan kebijaksanaan, layak baginya sedikit dan banyak. Sebagaimana firman Allah SWT dalam surat Al-Nisā' ayat 4.

Di antara sunah, hadis yang diriwayatkan dari Amir bin Rabī'ah bahwa seorang wanita dari Bani Fazārah menikah dengan mahar sepasang sandal. Hal tersebut menunjukkan bahwa apa saja yang bernilai material walaupun sedikit, sah dijadikan mahar. Demikian pula hadis yang diriwayatkan bahwa Nabi SAW bersabda kepada seseorang yang ingin menikah dan memerintahkan untuk ia menikah serta memberikan mahar walaupun dengan sebuah cincin dari besi.

Beberapa penjelasan hadis di atas menunjukkan secara tegas bahwa tidak ada batas minimal dalam mahar, tetapi segala sesuatu yang dinilai material patut atau diperbolehkan untuk dijadikan mahar.

³ Abd. Rahman Ghazali, *Fiqih Munakahat*, (Jakarta, Prenada Media, 2003), 88-89 dan Abu Abdillah Muhammad bin Idris Al-Shafi'i, *Al-Umm*, Juz 5, (Beirut: Dar Al-Fikr, t.t.), 63

besarkan atau memberatkan jumlah mahar atau *jujuran*, memberikan hak sesungguhnya bagi wanita yang akan dinikahi tersebut untuk menentukan sendiri jumlah mahar yang ia minta dan dia akan mengelola sendiri uang mahar atau *jujuran* tersebut. Maka praktek adat yang demikian tidak bertentangan dengan nas baik Al-Quran maupun Hadis sehingga adat ini dapat dikategorikan menjadi *al-‘ādah al-shahīhah* yang berarti dapat diterima oleh syariat Islam.

Tradisi, adat istiadat, tata kelakuan, kebiasaan, serta unsur-unsur kebudayaan yang secara langsung atau tidak langsung tergabung dalam satu unit yang fungsional adalah merupakan hasil dari pranata sosial yang mana pranata sosial itu merupakan suatu organisasi pola pemikiran dan pola perilaku yang terwujud melalui aktivitas kemasyarakatan.

Pranata sosial pada suatu waktu mendapatkan penilaian tertinggi dari masyarakat, mungkin merupakan lembaga kemasyarakatan yang mempunyai pengaruh yang besar sekali terhadap lembaga-lembaga kemasyarakatan lainnya. Dalam praktek *maantar jujuran* sebagian masyarakat adat Banjar telah mengetahui bahwa meninggikan nilai *jujuran* sangat tidak dianjurkan di dalam hukum Islam namun dengan dalih bahwa hal tersebut merupakan adat istiadat yang mereka anggap sebagai suatu hal yang biasa maka mereka membenarkan praktek tersebut.

M. M. Djodiguno menjelaskan tentang hukum adat. Olehnya dikatakan bahwa:

kaitan dengan kesadaran superioritas laki-laki yang enggan untuk berpasangan hidup dengan “perempuan” yang melebihi keberadaannya.

Praktek mahar lebih ditentukan oleh variabel status sosial perempuan dibanding status sosial laki-laki. Hal ini harus dipahami dari kultur dan struktur sosial masyarakat Banjar. Sudah menjadi bagian dari tradisi yang hegemonik di komunitas Banjar bahwa walaupun jumlah mahar dapat dimusyawarahkan antara kedua calon pengantin laki-laki dan perempuan, namun keluarga perempuan (bukan calon pengantin perempuan sendiri) adalah sebagai pihak yang paling menentukan bentuk dan besaran mahar. Tidak jarang proses pernikahan dibatalkan hanya karena tidak ada kesepakatan besaran mahar pada tahapan *bapipintaan* (istilah banjar yang digunakan untuk menjelaskan proses tawar-menawar mahar setelah lamaran diterima). Orang dapat saja memaknai nilai sosial mahar secara beragam. Namun umumnya dapat disepakati bahwa besaran mahar merupakan salah satu indeks status sosial seseorang. Tampilan wajah boleh buruk, tetapi jika seorang perempuan berasal dari keluarga terhormat, dapat dipastikan bahwa jumlah mahar akan besar.

Besaran mahar ini dapat dijelaskan dari nilai simbolik dan praktisnya. Secara praktis, mahar biasanya dijadikan sebagai hal yang utama bagi pasangan baru untuk menyiapkan kehidupan rumah tangganya. Secara sosial-kultural, mahar pada masyarakat adat Banjar biasanya digunakan untuk membeli perangkat tempat tidur dan persiapan resepsi pernikahan lainnya. Semakin besar jumlah mahar, maka semakin leluasa calon pengantin

perempuan dan keluarganya dapat membeli segala kebutuhan untuk persiapan perayaan pernikahan. Contoh seperti kamar pengantin sering kali dijadikan ajang pertunjukkan gengsi atau *prestise* sosial seorang perempuan, termasuk keluarganya, maka kesadaran ideologis kelas sosial ini akan selalu memotivasi seseorang untuk mendapatkan jumlah mahar yang besar.

Selain itu perlu dicatat bahwa hampir untuk setiap kasus pernikahan, anggota warga masyarakat sudah terbiasa membicarakan harga mahar dari pengantin yang mereka rayakan. Oleh sebab itu, kecil-besarnya mahar sering disebut-sebut. Dalam konteks ini, tidak jarang banyak orang yang mencibir atau mencemooh satu keluarga yang menentukan harga mahar yang terlalu rendah. Secara keagamaan, besarnya jumlah mahar memang tidak ditentang dalam Islam. Bahkan dalam *fiqh* dikenal dengan istilah *mahr mitsl* (mahar semisal); yaitu jumlah mahar yang disesuaikan dengan kebiasaan jenis dan besaran mahar yang diberikan sesuai dengan status sosial seseorang. Namun satu hal yang membedakan konsep ideal mahar dalam Islam dan dalam praktek komunitas tertentu bahwa dalam praktek keseharian di banyak masyarakat, pemaknaan mahar lebih menekankan aspek status sosialnya. Oleh sebab itu, semakin kesadaran akan status sosial menghantui ideologi seseorang, maka dorongan untuk menginginkan (memberi dan menerima) jumlah mahar yang besar akan terus hidup di masyarakat. Fenomena yang terjadi bahwa mahar dalam tradisi masyarakat adat Banjar sepertinya masih lebih dimaknai sebagai indeks status sosial ketimbang penegasan dimensi moral dan spiritualnya.

Analisis selanjutnya adalah mengenai kewenangan untuk menentukan segala hal yang terkait dengan proses pernikahan tidak secara absolut berada pada tangan kedua calon mempelai. Dalam hal ini, norma untuk menentukan jumlah mahar masih melingkar pada siklus kuatnya dominasi keterlibatan orang tua dalam menentukan perencanaan pernikahan anak-anaknya. Secara ideologis, status sosial keluarga melalui intervensi keluarga tidak dapat dihindarkan untuk dijadikan bahan pertimbangan bagaimana seorang anak terutama anak gadis menentukan jenis dan jumlah mahar pernikahan.

Sistem hukum adat umumnya bersumber dari peraturan-peraturan hukum tidak tertulis yang tumbuh dan berkembang serta dipertahankan berdasarkan kesadaran hukum masyarakatnya. Sifat hukum adat adalah *tradisional dengan berpangkal pada kehendak nenek moyang*. Tolak ukur keinginan yang akan dilakukan oleh manusia ialah kehendak suci dari nenek moyangnya. Hukum adat berubah-ubah karena pengaruh kejadian dan keadaan sosial yang silih berganti. Karena sifatnya yang mudah berubah dan mudah menyesuaikan dengan perkembangan situasi sosial, hukum adat elastik sifatnya. Karena sumbernya tidak tertulis, hukum adat tidak kaku dan mudah menyesuaikan diri.

Dengan begitu, sumber hukum adat bersumber kepada peraturan-peraturan hukum tidak tertulis yang tumbuh berkembang dan dipertahankan dengan kesadaran hukum masyarakatnya. Dan hukum adat itu mempunyai tipe yang bersifat tradisional dengan berpangkal kepada penghormatan yang sangat besar bagi kehendak suci nenek moyang itu. Oleh sebab itu,

perubahan dalam hukum adat sering kali tidak dapat diketahui bahkan kadang-kadang tanpa disadari masyarakat, karena terjadi pada situasi sosial tertentu di dalam kehidupan sehari-hari. Hal ini ditunjukkan dengan fenomena pemahaman masyarakat tentang upacara *maantar jujuran* ataupun *jujuran* itu sendiri, dimana pemahaman masyarakat telah mulai berubah beberapa contoh dalam hal penentuan jumlah *jujuran* yang tidak lagi memberatkan pihak laki-laki; terdapat asas kerelaan dan kesepakatan antara pihak mempelai laki-laki dan pihak mempelai perempuan dalam penentuan nilai *Jujuran* tersebut; mengurangi unsur membesar-besarkan atau memberatkan jumlah mahar atau *jujuran*; mulai memberikan hak sesungguhnya bagi wanita yang akan dinikahi tersebut untuk menentukan sendiri jumlah mahar yang ia minta dan dia akan mengelola sendiri uang mahar atau *jujuran* tersebut. Hal ini sepertinya dilatarbelakangi oleh pengaruh lingkungan, pendidikan serta agama, dimana dewasa ini masyarakat adat Banjar semakin terbuka.